



# Parcours patrimoine

SECTEUR NORD

petit quevilly

## Infos

LA VILLE DE PETIT-QUEVILLY VOUS PROPOSE DE DÉCOUVRIR SON HISTOIRE ET SON PATRIMOINE SUR LE SECTEUR NORD :

ancien bâtiment de l'usine La Foudre aujourd'hui pôle des nouvelles technologies du numérique, la dernière cheminée vestige de notre passé industriel, l'école Pasteur plus que centenaire, l'église Saint-Pierre du XV<sup>e</sup> siècle ou encore la piscine Tournesol symbole de l'architecture des années 1970.

**15 lieux, 15 histoires proposées**  
**en 3 parcours en fonction du temps dont vous disposez :**  
 ± 1h 30 à pied / ± 45 mn à vélo > **parcours rouge**  
 ± 30 min à pied / ± 15 min à vélo > **parcours vert**  
 ± 1h 15 à pied / ± 40 min à vélo > **parcours bleu**

**BONNE PROMENADE !**

- 1 Esplanade Seine Innopolis - avenue Jean-Jaurès
- 2 125 rue Jacquard
- 3 10 rue Louis-Pasteur
- 4 7-9 avenue Jacques-Prévert
- 5 Place Henri-Barbusse
- 6 56 rue de Stalingrad
- 7 31 rue du Président Kennedy
- 8 2 rue Étienne-Dolet
- 9 6 rue Porte-de-Diane
- 10 Rue du Stade
- 11 5 bis rue Rouget de l'Isle
- 12 37 rue Rouget de l'Isle - vue depuis le pont Corneille
- 13 167 B avenue des Alliés
- 14 23 rue Pablo Neruda
- 15 5, 7, 9, 11, 13 rue Pablo-Neruda et 2 allée Raoul-Dufy



## 1 L'usine la Foudre

Édifiée en 1846-1847, la filature de lin et de chanvre la Foudre est à l'époque l'une des plus grandes et modernes usines textiles du pays. Convertie au travail du coton en 1859, elle est complétée par un tissage mécanique en 1883. Victime de la crise économique de 1929, elle ferme ses portes en 1932. L'usine est convertie en caserne pour l'armée de terre. Avec le départ de celle-ci en 1999, la Foudre restaurée devient une pépinière pour entreprises liées aux nouvelles technologies de l'information et de la communication.



## 2 Église Saint-Antoine-de-Padoue

Avec l'expansion de Petit-Quevilly à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle apparaît le besoin d'une seconde église. L'architecture Pierre Chirol chargé des plans du nouveau sanctuaire conçoit un bâtiment de style néo-roman en briques bicolores pour faire grand et pas cher. L'intérieur éclairé par une série de vitraux d'inspiration art moderne est décoré de tableaux de Paul-Hippolyte Flandrin. Construite de 1913 à 1916, l'église Saint-Antoine demeure pourtant inachevée privée de porche-clocher faute d'argent.



## 3 École Louis-Pasteur

Face à la croissance du nombre d'élèves, la commune décide au début des années 1890 la construction de deux groupes scolaires pour garçons. Dessinée par l'architecte Louis Loisel, l'école Pasteur est la copie conforme de l'école Chevreul. Construite en briques cuites au charbon, l'établissement comprend six classes, une cantine, un préau, une maison pour le directeur et des logements pour les instituteurs. Modèle type d'école de la III<sup>e</sup> république, l'école Pasteur est inaugurée le 12 août 1894.



## 4 Pavés de mémoire

Venu de Hongrie en France pour chercher une vie meilleure, le couple Eugène et Rose Weisz s'installe en 1940 à Petit-Quevilly. Avec leur fils Jean-Pierre, ils vivent une vie modeste mais heureuse au pays de la Liberté, de l'Égalité et de la Fraternité. Mais les Weisz sont de confession Israélite. Crime aux yeux de l'État français, ils sont arrêtés le 15 janvier 1943 et déportés au camp d'Auschwitz où ils meurent. Trois pavés de mémoires scellés dans le trottoir aident à ne pas les oublier.



## 5 Hôtel de ville

Seconde mairie de Petit-Quevilly, l'actuel Hôtel de ville est édifié en 1845 au cœur de la commune près de l'ancienne mare. Le bâtiment est alors conçu à usage de mairie, de maison d'école, de prison et pour l'accueil du matériel de lutte contre les incendies. Dès 1854, deux ailes lui sont ajoutées en façade permettant d'accueillir le juge de paix. Avec l'augmentation de la population au XX<sup>e</sup> siècle, la mairie est agrandie à plusieurs reprises n'habitant dès lors que les services municipaux.



## 6 Cimetière communal

Devenu trop petit à partir des années 1820, le cimetière de l'église Saint-Pierre est déménagé en 1832 au profit d'une nouvelle nécropole en bordure de l'actuelle rue de Stalingrad. Destiné à héberger les tombes des Quevillais, le site accueille à partir de 1870 un certain nombre de monuments pour rendre hommages aux soldats de la commune morts pour la France, aux déportés et aux victimes civiles de la guerre. Parmi-eux, celui de la guerre 14-18 est l'un des rares monuments pacifistes de la région.



## 7 Pavillon d'accueil Goutte de lait

Au début des années 1930, l'industriel et maire de Petit-Quevilly Amable Lozai entreprend la création d'une pouponnière garderie d'enfants. L'œuvre de la Goutte de Lait installe sa crèche dans une maison entourée d'un grand jardin donnée par Lozai. Désaffecté dans les années 1950, le bâtiment est repris par le lycée Jacquard. Avec le départ de celui-ci en 1993, la bâtisse de la Goutte de Lait est démolie. Ne reste aujourd'hui de cette mémoire que l'ancien pavillon d'accueil édifié en 1933.



## 8 Église Saint-Pierre

Édifiée à partir de 1480, l'église dédiée aux apôtres Saint-Pierre et Saint-Paul est achevée en 1501. Le bâtiment de style gothique se compose d'un chœur et d'une nef répartie en cinq travées. Devenue trop petite, l'église est agrandie en 1864 de trois travées supplémentaires édifiées dans le même style. Bâtie avec une grande économie dans sa décoration, l'église Saint-Pierre n'en recèle pas moins pour autant, en son sein, deux éléments des XV<sup>e</sup> et XVI<sup>e</sup> siècles classés Monuments historiques.



## 9 Fresques de l'école Joliot-Curie

Construite au début des années 1960, l'école Joliot-Curie voit 1 % du montant de ses travaux consacré à la production d'une œuvre d'art. C'est au sculpteur Robert Delandre qu'est confiée la mission de concevoir les encadrements des deux portes de l'école. Aidé du sculpteur Henri Le Pecq, il travaille à une œuvre mettant en valeur le rôle de l'école dans l'éducation et la formation des enfants mais dans une vision très patriarcale où les filles sont des infirmières et les garçons des médecins.



## 10 Stade Lozai

Fondée en 1902, l'Union Sportive Quevillaise (USQ) ouvre une section football. Pour ses entraînements elle va d'abord s'installer sur un terrain rue Lecointe. Chassée de celui-ci en 1910, le club se voit proposer un bout de prairie rue Porte de Diane. Aménagé, le terrain devient le stade de la Porte de Diane inauguré le 13 octobre 1912 et bientôt équipé de ses premières tribunes. Rebaptisé en stade Amable et Micheline Lozai, il est depuis plus d'un siècle le repère du plus petit des grands clubs de foot français.



## 11 Maison bourgeoise

Avec le développement industriel de Petit-Quevilly au XIX<sup>e</sup> siècle, de très nombreux logements ouvriers sont construits modelant pour longtemps le paysage urbain de la commune. À côté des petites maisons ouvrières sans charme et au confort limité poussent de place en place d'élégantes bâtisses bourgeoises propriétés d'industriels, d'entrepreneurs, d'ingénieurs ou de médecins. La maison du 5 rue Rouget de l'Isle construite à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle demeure l'une des plus belles d'entre elles.



## 12 Cheminée du CTM

Citée industrielle durant plus d'un siècle, Petit-Quevilly fut surnommée la ville aux cent cheminées tant les usines étaient nombreuses. Cheminée la plus haute de France en 1866 avec l'usine Malétra, cheminée de l'usine la Foudre entrée dans la littérature sous la plume de Guy de Maupassant. De ces symboles de l'industrialisation, Petit-Quevilly ne conserve qu'un seul exemplaire avec la cheminée en briques de l'ancienne usine Bitumastic édifiée dans les années 1930 sur une hauteur de 30 mètres.



## 13 Clinique des Alliés

Créée en 1957 par les médecins Lawday et Huret dans une maison bourgeoise édifiée en 1941, la clinique d'accouchement des Alliés est novatrice en proposant aux femmes d'accoucher sans douleur. Plus de 8 000 bébés sont ainsi mis au monde. Mais ne répondant plus aux normes sanitaires en vigueur, la clinique qui compte une dizaine de chambres et deux salles d'accouchement est contrainte de fermer en 1971. Désaffecté, le bâtiment est en 1974 repris par le Comité d'Action et de Promotion Sociale.



## 14 Piscine Tournesol

Construite en 1976-1977, la piscine Tournesol est un équipement industrialisé et standardisé conçu par l'architecte Bernard Schoeller dans le cadre du plan « 1000 piscines » lancé en 1969 par l'État afin d'encourager la natation. Sa couverture est constituée d'une coupole en plastique et en polyester capable, à l'origine, de se replier permettant de découvrir le bassin d'où le nom de piscine tournesol. Restaurée en 2021, elle constitue un symbole de l'architecture des années 1970.



## 15 Immeubles quartier Piscine (ex Nobel)

Sorti de terre à partir de 1973 sous la forme de barres et de tours d'immeubles, le quartier Nobel se dote à partir de 1975 de logements à l'architecture plus ambitieuse. Conçus par l'architecte Henri Maillard, les 475 appartements du Logement français sont assemblés sur un module de base qui permet de jouer avec les hauteurs, de créer des formes pyramidales et des façades aux angles rentrants ou coupés pour l'accueil de terrasses. Une alternative aux immeubles des cités construites depuis 1950.

